

富士晴れて

北に雪峯筑波を仰ぎ、遙か南には富士の雄姿を望み得る誠に自然の環境に恵まれたこの高台に、この度本村中学校の独立校地が決定を見たことは、教育の振興上は勿論、村発展の基盤を築くものと慶賀に堪えません。あの将来の希望に胸をはずませ、目を輝かしながら登校する純真無垢な少年の夢をはぐくみ育てる教育の殿堂として、この地は實に理想的な位置といいましょう。この広大な学び舎に勉學にいそしむ子等の朝な夕なあの慈密迫らざる大自然の威容に接する時、果して何を思い、何を考えるであらうか。自然は人を支配するゝとか。必ずや彼等は無言の教訓と激励とを與えられ、おおらかにしてたくましい人間の素地が培われていくことを信じて疑ひません。

やがて新春を迎えて高らかになりひびさわたるであらう建設の鐘音は、文化村農村の前途を祝福するにも似て誠にほほしい限りであります。

— 根本 養三 —

『さかえ』 〔十二月号〕	
題字	表紙
富士晴れて	富士晴れて
農村青年会長 沼野保之助	小教頭 廣葉 清
席	富士晴れて
堀	榮小学校長 根本 養三
トマト早出しの実験を説く	部落座談会を終つて
婦人会十一月便り	一五
小学校便り	青年学級開講さる
中学校便り	一九
寄贈図書	白菊会生る
厚生だより	一六
新入館図書のお知らせ	村民の声
パン食心得	一七
農場ニュース	土地改良便り
一四	一八
電話室	弘報社会科
	貯金歴史を省る
	一九
	お芽出度う七五三
	二〇



トマト早出しの体験を語る

大久保四郎三郎 軽部芳男 大山武夫 豊島実

座談會

場合が多いので、むづかしい逆な結果になり、勝ちである。

豊島 播種期をきめる場合、問題は植土の良否である。植土が悪いために苗が伸びない事に気がつかないで早播きの方がよいと思う人があるかも知れないが、

設備管理が好条件であれば二月十日前後でも開花は五分一六分咲となると思う。今年の経験では、一日まさ

大久保 今晚はトマトの早熟栽培を目標に、今年の実験談を忌憚なく発表して貰いたい。では播種期から豊島 トマトの早出しには苗作りが一番重要で、特に苗を抑制することがまぎない。千葉大などでは二月の末に播くことをとしてるが、栄村では、二月の七日から十日がよいと思う。

大山 今年は二月六日にまいたが、それより早くても早く出来るとば思はない。すくすくと苗を伸ばした事がよかつた。一段花が八分咲で本園へ出した。

軽部 標準では八十日で開花すると思うが、私の経験では八十五日かかる。今年は二月三日にまいて、開花七分咲で出した。

大久保 大山君と同じやうに二月六日にまいた。定植は五月三、四日だったが、開花歩合は平均二三輪とあうところであった。満開の苗を出すことは落花する

軽部 昨年は三回やつたが今年は二回にした。回は四月二十日にやつた。三回やる計画ではなかつたが徒長の傾向が見えたので行つたのであるが、三回やつたため、根張りめよし、花房も大きく発達して却つてよかつた。

豊島 私も三回移植の目的で二月一日にまいたのが結局移植時期をあやまつて失敗したのだつたが、要是は二回移植で完全な苗が出来るやうな、育苗方法で行くのがよいと思う。

自分は毎年二回移植でやるが、三回やれば、

たしかに大きくて丈夫な苗は出来るが、早出しの絶対的要素とは限らないと思う。第一、その資材設備が問題である。次は親床の温度ですね。

豊島 温度は植土の下部へ踏み込み上部まで三十五度位がよいと思う。

大久保 自分は植土の中間で二十五度位になつてから薄くが、踏み上けて直ぐ冷床へまく人もあるね。

軽部 私は適温になつてからまく。

大山 恐らく冷床へまいたことはないね。

豊島 床作りと同時にまくことは結果がよくない。

それは床温が最高潮に達した時に発芽する事になるので苗が徒長して軟弱に出るおそれがあるからだ。

大久保 トマトの種子は催芽して薄けとゆうのだから、発芽歩合も悪いことになるね。では植土の問題に移りましょう。土を混ぜる割合や深さなどをどうぞ。

大山 親床へは田土を四割位ませた。割合は量です

軽部 私は畑の土を自方で三割位使つたが、それはクロールピクリン消毒の際ませておいた。

豊島 一般的に畑土は茄子科の作物が作られてゐないとは言えないから田土の方が望ましい。田土を早く

風化させておいて用いる事だ。量は三割位でよいね。大久保 私は親床には田土を使つたが、第二回目は田島の畑土を用いた。病害は出なかつたが、田土の方は理想だね。ところで植土の厚さでは、

軽部 落らついた所で二寸五分位だつたかね。

大山 三寸位に入れた。

豊島 親床の厚さは、入れた直後で三寸あればいい、と思うね。

大久保 厚すぎることはまづいと思う。床に熱があるようでも土が案外低温になり勝ちである。次は第一次移植の時期だね。

大山 第一回目は播種後三十日目の三月八日にやつた。それで一枠四〇。本の割合に入れた。

軽部 私は三十七回目で一枠六〇の本移植した。

豊島 第一回は本葉二葉位の時がよいのであつて、最大限がラス障子一枚一五〇本だね。

大久保 軽部君は大分日数をおいたね。一日でも早い方が苗はたしかに進むね。七日ちがつたら大変だよ

軽部 親床を大きくとつて疎くまいたのだよ。

豊島 第一回移植と播種量は、幾分関係あるが、親

床は一條に一〇〇本位が普通で、種子と種子との間隔は三分が標準だ。

大久保 一般に厚播の傾向がある。それが基準曰數でも伸びすぎた苗を移植する結果になると思う。私は厚く出た時は間引をする。

豊島 移植床の温度について一つ

大山 床温は二五度位、土の厚さは三寸以上で土は四割位ませた。

豊島 温度はやはり二五度位、厚さは、実際は失敗だつたのですが二寸五分位で土は三割位ませた。

大久保 火焚というのはどんな結果だつたね。

軽部 三寸はあると思つて入れたのが薄かつた為乾燥しそぎて苗が固く出来てしまつた。

大久保 第一回目で力手力手になると栄養失调に近い形になつて花房の発育も遅れる事になるわけだが、第二回でそれを取り返す事が至難になるのだね。

豊島 第二回に固くなりすぎるところ向問題は、殖土にあると思う。雨ざらしの濡れた土を乾かす事が出来ないで使用したと言う無理があつたのだろう。殖土は毎時でも使えるやうに良く管理しておひないと、移植

人を見受けるが以ての外いけない事である。

大久保 次は第二回移植だね。

大山 三回やる積りで三月廿八日にやつた。田土はませない。草丈は一尺位あつたね。

軽部 四月十日から十三日迄にやつた。草丈は七八

寸だつたが一桿三〇〇本入れた

大久保 四月十一日から十三日迄やつたが、草丈は九寸から七寸で、一桿二一六本入れたが、結果から言つて大きい方の苗ほど成績が良かつた。殖土は畠島の畑土を二割位混ぜて使つた。

豊島 第二回移植も肝心な問題なので、草丈が伸びた伸びない拘らず、移植は少し早目に始めた方がよい。気温も日増しに上昇する時期だから一寸の手遅れで苗が徒長し勝ちな時である。一桿一百本が限度と思ふ。それと殖土に草木灰石油箱で半分又は七八分目位混ぜた方が発根がよい。親床も第一回も同様だ。

大久保 第二回移植に肥料を使つた者ありますか位使用した。

大山 自分は全然使わなかつた。

の適期を逃がすやうな事になるから床土は常に必要なだけ使えるやう準備しておく事が肝要だ。

大久保 勿論殖土の不良から苗が育てないとゆう場合もあるあるが、床熱が低下し終うために苗がいじけで所謂綠香苗になる事が、早出しには最も影響が大きいと思う。

豊島 その外に床の管理が又大問題だ、第一苗を平らに作る事だ。換気の方法等も一方的でなく、北側と南側を交互に開ける様にする事と、晝間と夜間の温度の差を大きくつける管理方法だ。

大久保 晝温夜冷の問題が出ましたが、実際どの程度に実行しましたね。

軽部 三分注意してやつた心算です

大山 その点は随分苦労してやつた。

大久保 曙温夜冷と一概に言つても床温が伴はないと却つて赤紫けた苗が出来て悪い結果になるから、第一回の移植床は親床同様縦横に踏むことが先決だね。

豊島 先刻軽部君が見きすぎたと言つたが、移植床の土は水分が不足しないよう堆肥を作る事だ。管理の悪い未熟の堆肥を無理に乾燥して細かくして用いる

豊島 育苗中肥料を使う事は弱苗にするもとだ

大久保 私は移植に使つたことは全然ないが、苗が赤くなつて伸びない場合は、定植十日前位に少量の液肥をやる事も悪くないと思うが。

大山 いじけた様な苗には定植間際に良いと思う、豊島 それは萬止むを得ない場合だね、殖土が不良で四月中旬になつても本葉三四枚とゆうやうな

大久保 定植前の根廻しが、やりましたか。

大山 三回移植したのでやる必要がなかつた。

軽部 作業の都合でやりたくも出来なかつた。

豊島 根廻しはやつた方がよい、急に長根が発達して来る時期だから縦横交互に行うのが適切だ。それから定植前十日乃至二週間位は天気のよい日は日光の透射をはかる事だね。

軽部 その点だが四五日前まで、ガラスをかけておいた方が花は進むと思うが。

大久保 たしかにその方が開花は促進する。しかし遅着になつてしまれる場合はいけないと思う。

大山 私は十日位前から晝間は徐々、夜間はかけてやるようにした。それから水分を切らすと着果に大きい

に影響するね。

大久保 そこが肝心な所だ。庭長をおそれて戴かしすぎる事が禁物だ。忙しい時期だからと兔角投げやりにしがちだが最後の管理が早出しの坂れ目だ。

豊島 特に注意を要するのは雨に打たせない事だ。

次に定植の問題にゆきましよう

軽部 今年は五月五六日に植えた。早く出したからと言つて進む事は無いと思う

豊島 その通りだ。四月十五日に霜除けをして植えた事があるが、四月廿六日と五月一日とに植えたものより却つて遅れた駿駿がある。

大山 今年も私は五月三、四日だった。温度が上らなければ植えても無駄である。

大久保 実際だ。気温は一時的に上つたようでも地温の案外低い年がある。今年など その良い例だ。定植しても紫色になつて茎葉が一向に伸びないやうでは落花は説得だ。温度の上るまで待てるような苗を作る事が大功なつてくる。次に本園の整地だが、一般的に見て、定植前大急ぎで転つて植えるとゆう場合が多いが、整地や天肥の点はどうやりましたかね

大山 白菜の跡地のまゝ、一月中に万能で荒起した。

酸度は四だつたので、石灰三十貫を散布した。

春三月になつて、P₁₄が六になつたのでハ散歩に石N二十貫をバラまいておいた。その後、完熟堆肥千貫位を散らして鐵でうなつておいた。

軽部 牛蒡の跡地だつたので例年よりおくれた。定植前一週間、反当堆肥四〇〇貫石N一〇貫をほどこして万能をうなつた。

豊島 トマトは育苗に相当の労力と費用がかかつてゐるのだから、折角の苗の性能を百分に發揮させる事が眼目だ。要するに作物を作るのに肥料にのみ頼る事が簡単で、土によつて作らねばならない。

大久保 即ちトマトの早熟栽培は、苗を進ませる事と畑そのものを進ませておく事だ。

豊島 育苗中にも晝温夜冷とゆう事が取り上げられて来たが、本園もそれが必要なのだ。冬の向荒起しても定植の際高畠にする事も共通で、畑の表面積を広くする事によつて、晝間は日光で温まり、夜は冷ゆる割合が多くなるから賣つて肥料の分解が促進されるわけなのだ。

が進む結果となつた。

大山 私は普通植にした。土寄せひやらなかつた。

大久保 新根を発生させて栄養を間断なく吸收させ

る事は生理的に大事な事だ。

豊島 それには浅植の深植と言つて、茎の部分からも次々と新根を発生させる方法がよいのだ。順々に土寄せすることもいゝし、高畦植付をしない場合でも表面積が増いたことになるので一石二鳥の結果にむなる

大久保 次に植付本数ですが、経済的な早取りを目的とした場合の標準や限度についてどうぞしよう。

軽部 今年は二尺五寸に一尺三寸五分、反当三千三百本に植えた。第一段からの数量は多かつたが、少し肥料が伴はなかつた為に収量は予期した程でなかつたが、加里の問題がむずかしいよ。

豊島 加里は最初から使う事が望ましい。全量一度にやる事は却つて悪いから順次割合を増すやうに分施する事がよい。石N主体の場合はそれによるチヤナリストの害によつて、バクテリアの繁殖が妨げられるから常に堆肥を多く使って微生物の増殖を考へる事だ。

大久保 次に植え方ほどのやうにしましたか

軽部 舟底植にしたが根のはる部分が多いため発育

目的に一致するわけだ。勿論四段目五段目で摘心の方
法をとつたのだ。それでも全量では反当二千貫近く收

穫したから八月出荷を望まなければ密植を差支えない

豊島 私は畠間三尺通路二尺二寸

株間一尺五寸で反当二千八百本を実行してゐる。

普通との品種にも通用する標準とゆう所だらう。

大久保 今年俄然問題になつた落花防止の三四〇撒布について軽部君忌憚ない所を発表して貰いたい。

軽部 最初五万倍で用いたが四日後には、花房全体

がしつかりして来て着花の効果が見とめられた。

大山 私は才一段にはかけないで二段三段に二回撒

布したが、発育も早く、成熟も遙んだ様な気がした。

大久保 僕は併にやらしたので、あとから考へると

農園がうす過ぎた為に、極端に形状が変

近所の人たが相当漸く使つた為に、一休限度ほど

の抜かね。

軽部 農大の方を五万倍と言つたが、十万倍でも

頃東は同じよくなつたね。

大久保 二四〇を漸くしては、一見して光澤が女

性的で、果皮もうすく、貝も柔らかいような気がして
それが結局荷傷みの原因になりはしないかと思つた
ね。それに就て、県改良課の大野博士の研究の結果を

一月号に発表しますから参考にしてもらいましよう。

豊島 私は二四〇に就ては実際試験もてないから意

見は申上げられないが、千葉大の渡井先生から、其の

後の研究の結果を報告して呉れる事になつていいから

それを待てば来年の採用大對も樹つと思う。

大久保 最後に品種ですが、今年の結果から市原早

生が大体良いと言う傾向になつて来たがどうですか。

軽部 市原と在来系統のものを作つたが、苗は市原

の方が遅れたが採收は少し早かつた。市原は小粒だが

太山 市原と新星をやつたが切り出しは少し早かつたが、結局目方では、新星の方が多くされた。

大久保 たしかに市原は、苗の進度は他の中生種よ

り遅れる傾向がある。本園へ出ても草の伸びが園い。

結局多肥性の品種であつて、極品種より肥培の点を増

率しなければ実が不適で小粒になるかのやうに思ふ。

豊島 早熟を目的とすれば収量が劣り、収量を追え

ば晚熟になる。現在早取りのとては、市原早生と
千葉大の豊モメ成功の一代表種あたりが適當かと考え
られる。

(一)

大久保 実際品種の問題はむづかしいが、昨年今年の
市況から見て、八月出荷を目的とする晩出し栽培も大
いに取り上げて研究する必要がありはしまいか。

豊島 その点は榮村として今後の課題として重要と
思う。それには稟原種が有望品種ではないか。来年は
是非取り入れて見たい。

大久保 それにして、早取りしたその圃場でその
まま、晚取りの操作をするか、又別に晩取りは幾分抑制
栽培で作付するかが問題と思うが、この種の研究は後
日の宿題ですね。

豊島 とめかく來年は稟原種の試作を本格的にやつ
て見る事にしよう。

大久保 今晚は実際に早出しで成功した人達の実験
談とその鑑定をして頂いたので、参考になる点が大い
にあつた。運営の成功を望むのではなくて、本質的に
基礎から研究努力する事によつて、来るべきトマト作
りの萬全を期したいと思う。

婦人会十一月便り

十一月十八日

郡連絡会へ出席のため会長副会長、

總務の三名が石岡へ出張しました。

十一月十九日

土浦一高で行はれた農協五週年大会

へ会長以下幹部十七名参加しました。

十一月二十二日

夜、榮村未亡人会の結成式に當り、

村有志と共に、わが婦人会の役員も列席しました。

村長さんの御挨拶に初まり、岡田議長さんや、村内

有志の方々のお祝の言葉があり、後、大塚民生課

長さんの講話があり、会則や会長、副会長幹事など、

を決め、名も白薔薇会として力強く発足いたしました。

婦人会としては、会長さんが会員を代表して御祝の

言葉を述べ、同じ婦人同志の団体をありますから

今後共お互に一致協力して進む様、胸中ひそかに誓

い合つて式終りました。式後婦人会有志による柴

音頭映画等レクリエーションが行はれ盛余をしました。

十一月廿八・廿九日 新治郡婦人会指導者講習会へ、

会長副会長出席しました。郡内よりの参加者は五十
一名で講師は、県より王手先生や郡の手賀橋本兩先生



小学校便り

一 冬休みを迎えるに当つて

愈々冬の休みが近づいて参りました。今学期は、運動会、遠足、研究会と実に目まぐるしい毎日を過して来た御子様方にとつて、とりわけこの冬休みは心またれるものがあると思います。御家庭の暖い環境の中で時間や学習のわくから解放され、のびのびと休みを楽しまる御子様たちは、どんなに嬉しいかわかりません。然し急に自由な生活になりますので、ともすると、しまりのない生活になり勝ちです、その真よう。

しく御指導方お願い致します。尚学校からは、冬休みの会でもそれを申合せや行事等が計画されますから一応それ等にも目を通して、有意義な休みに終る機会を力添え下さる様お願い致します。

二 実験学校研究発表会

当校は昨年六月、県教育委員会より実験学校の委嘱を受け、特に学校図書館の経営について研究実践して

参りましたが、去月廿五日研究発表会を開催、これまでの研究の結果並に本校教育全般に亘り公開しました

ところ、朝来の悪天候にも拘らず、郡内や郡外各校より二百名に及ぶ多数の参会者を得て、極めて盛況裡に終了出来ました事は誠に喜びに堪えません。これも偏に村当局並に村民各位PTAの皆さまの大きな御支援によるものと衷心より感謝している次第です。

当曰は午前中、全教科にわたる学習指導と教科外活動との自治会等を公開し、午後は公民館で研究発表会を致したのでしたが、殊に幻燈スライドによる「私達の児童会」「私達の学校図書館」の発表上映は、テレホンによる児童会役員の発表であつた。

「私達の児童会」「私達の学校図書館」の発表上映は、テレホンによる児童会役員の発表であつた。馬鹿、非常な反響と感銘をあたえた様でした。尚早朝からの村有志、PTA会員役員方の御協力振りは、本校の教育が如何に村民の深い理解と協力の上に營まれているかを如実に発表したもので、学校としてもこんな嬉しい事はありません。私共はこれまでの研究を土台とし更に一段の飛躍をいたすべく研さんを重ね、村民各位の御期待に添う覚悟で御座いますが今後も一層の御協力と御支援をお願い致します。

中学校便り

野口先生転任

十二月一日附で榮村教育委員会発足以来の第一回の人事異動で野口省三先生が斗利出中学校に榮転されました。

先生には四年八ヶ月間、中学校発足当时より実験学校としての三年の努力には洵に頭のさがるものがあります。責任感の旺盛なことは、若い人には珍らしく、責任を果すため幾度か徹夜なされて、駆務を遂行されたことなど私共同僚のみが知るところであります。

又私財を投じて、運動の振興に、クラブ活動に努力されて、若い情熱を惜しみなく教育に注がれた事には改めて感謝したいと思います。先生の去つた後職員室には一つの大きな穴があいた感じです。社会教育方面での活動は、村民の皆さんのお承知の通り、夜分遅くまで「さかえ」の発行に、子供会の指導に、又特技の字真を各方面に奉仕された事等先生の足跡は洵に大きい。送別式に臨んで生徒達の涕泣して別れを惜

まれた事にもその人柄が偲ばれます。先生が益々教師

三、西部班写生会入選者
十一月二十七日、斗利出小学校で開催、本校から四年以上各組五名参加、次の諸君が入選し、左記一年より三年生までの各校選出作品と共に、各校巡回展に出品されて居ります。

四年一組、飯泉不沙子 中村伸 四年二組岩瀬幸江
平島健司 五年一組柴田晴美 上方修造 五年二組
岩瀬栄、沼尻勝江 六年一組久保田てる久松由起子
一年酒井はづえ 松岡和枝 二年小池和子 鹿島誠
三年一組久松早苗 塚本時子 三年二組沼尻弘子
露久保洋子

四、西部班競書会入賞者
一年銀賞沼尻昭彦 二年銀賞本橋良子 三年一組金賞
大津和子 銀賞根本洋一 四年一組銀賞平島藤子
五年一組銀賞酒井ふじ子 六年二組五頭綱子

五、西部班珠算競技会入賞者
五年一組三等平島秀夫 酒井ふじ子 五年二組一等
岩瀬栄 本橋美智子 二等本橋つね
六年一組二等諸井尚子 三等酒井洋子
六年二組一等五頭綱子 三等酒井千代

としても、人間として研鑽されて立派な教育家として発展されることをお祈りしてやみません。

冬休み

冬休みも二十五日より入りますので、只今休暇前、休暇中、休暇後の指導を立案し有効な冬休みにするために努力しています。学習に、運動に、子供会に、自主的な方向に指導しています。各科の問題、作品の製作等生徒は課題を持つて冬休みに入るわけですから、よく生徒とお話し合い下さい。生徒の生活に、計画性と自主性とを根本にして、生活するやう御指導を願います。職員も予定には、家庭訪問も部落訪問も組んであるのですが、認定講習に全職員出席するので予定通りの訪問が出来兼ねるかも知れません。学期末テストも去る十六日を終りました。一般によく勉強し、努力する様になりました。男子が前学期より伸びて来た様に思います。生徒の成績につかては、よく受持の先生と懇談して下さる様お願い致します。

寄贈 茨城新廟社土浦支局長市村杜雄一先生から先生の着書「中井浩の横顔」「度胸一代男藤川捨吉」各一部宛公民館図書館へ御寄贈になりました。

厚生だより

◆ 村青年会長沼野保之助君始め会員一同は、共同募金の不足分一・六八〇円也を寄附し目標額四二八〇円也の完了に御協力下さいました。

◆ 遷族年金弔慰金を交付されたためのは、請求者九九名に対し既に二十名に達した。旧正月までには可成り交付の見込みである。

◆ 戰傷病の茨城県連合会が結成され、新治郡でも出来たので本村でも近く支部を作る予定であります。◆ 六十歳以上の老戦軍人に對し二千円也の見舞金が交付されるので、本村でも数名の申請があつた。

◆ 端国神社大祭に榮中の三年生室町忠良君上方てる子さんが本村代表で参拜したが、近く感想文が県で集録される由である。

◆ 本村で交付される要保護費は月同一六、〇〇円程度で、現在要保護者は一〇名である。

◆ 遷族弔慰紀念品（線香と香炉）に添えて県民代養友未知事の慰問状が遷族九七名に恵達された。

ヨハナカラリ	トモミ	ケーモの盛り方	名取俊一郎
永遠に我愛す	田村泰次郎	トランブの遊び方	井出渡男
お部屋様お退屈	野村胡堂	続生きてる日本史	高木健夫
君らこそ日本を	猪原正瑛	梨栽培法	田野寛一
宮本武蔵十巻	吉川英治	日本料理練習法	小林 完

パン食心得



パンの見分け方

「外から見た感じ

1. 形——各々のパンの形に応じ勢よく育つた「かたち」が現ばれているものがよい。
2. 皮——表面が全部一様に「こがね色」に焦げて、皮の厚さが何處も均一であるのがよい。
3. 重さ——よくふくれて手に持つて軽い感じのするものがよい。ヘフカフ力に麩の様にふくれているものはない。

（内部の状態

書名	著者名	書名	著者名
真空地帯	鈴木 宏	明日では遅すぎる 大谷 義	
中井川浩の横顔	市村杜雄一	総監落第記	鈴木栄二
女といふ城	小島政二郎	天馬往来	村上元三
女王蜂	横溝正史	歌麿	邦枝完二
千羽鶴、山の音	川端康成	河内山宗俊	子母沢寛
青春は美し	高橋健二	武藏野夫人・野火	大岡昇平
人生劇場	尾崎士郎	原爆の子	長田 新

柴村でも寺田会長が奔走している。

新人館図書のお知らせ

では義肢義足等の修理もしてくれる。

水戸桜山神社大祭には村長代理遷族十二名が雨中に拘らず参拜された。

母子世帯調査が施行され飯島敏子さん外三名が調査の対照とされた。

本村のお年玉つき年賀ハガキの売出しは二万五千で結局二万五千円が共同募金へ寄附された訳です。

西部七ヶ村連合会が結成される機運があり

柴村でも寺田会長が奔走している。

イ 色——白いよりもグリーム色で「つや」のあるの

がよい。(色にもらのあるのはよくな)

口、きめ——卵形の薄い膜の細かい気泡が切口全面に均等に現われているのがよい。へよく出来たパンは引きさいた面が繊に薄くはがれる)

ハ、手ざばり——指先で圧して柔かで彈力があり、なめらかな感じのするのがよい(ムラはよくな)

三 食べた感じ

イ、舌さわり——パン気泡の薄い膜が舌にやわらかにとけるような感じのするのがよい(ゴソゴソするものや粘りつく感じのものはよくな)

ロ、香味——小麥粉がイーストの醸酵をうけて出す特有の良い香と味をもつたものがよい(塩のキキたらぬもの、甘味にすぎたもの、酸味のあるもの、イーストやカビ又はすえた臭のするものはよくな)

パンの食べ方

イ、焼上後六時間位から食べ初めるのがよく一晝夜位まで変化なく食べられるのが普通のパンである(パンはがまから出た直後はまだパンとして完全でない。冬なら二時間、夏なら六時間位たつて初めて中心部の水蒸気が蒸着いて本当のパンになる)

人、パンは乾いた布に包むか、籠に入れて風通しのよい処に置くのがよい
ス、パンを密閉した箱などに入れておくと早く腐る。
ミ、パンを入梅期から夏にかけては特に、熱引口(パンにかぎり、悪臭を発生してパンの本質をこねすのを衛生的取扱が肝要である)

パンの取り扱い方

口、焼き立てのホヤホヤのうち食べるのには味と消化の両面からみて正しい食べ方ではない。

ハ、古くなつたパンは一度火にかけると元の新しいパンに戻るから温いうちに食べるといい。

ニ、コツペパンはそのまま、チ切つて食べ、食パンは薄く切つてトースト、サンドイッチ等にして食べる。

ホ、パンはおいしくかみこなす事が大切である。嘴み方が中途半端だつたりお茶などで湿り氣をつけたりしては本当の味はわからない。

ヘ、塩味も充分に利いていると唾液が出ておいしく感じられる。パンそのものに塩味をきかせ(スープ等の塩味をうすくするのがパン食の達前である)。御飯と味噌汁の日本食とは全く反対である。



農協ニュース

一、白菜献上

毎年の行事として天皇陛下に白菜を献上しておりますが、本年の十二月二十五日に献上する予定です。各生産組合より優秀なもの一株を御選出願つて精選し、二毫不作成して生産者代表が献上に参ります

二、出資増口第一年次達成に就て

出資金の増額については、かねて皆様の御協力を得て遂に達成しつゝあります。が、今田上境、大下の二部落が率先第一年次(二十七年度分)の完遂をいたしました。二、に改めて厚く御礼申上します。

尚他の部落も遂に達成に協力されつゝありますので年度末迄には目標の完成出来ることを確信しております。何卒皆様の御協力を切に御願いたします。

三、供米供進について

生産農家皆様の御協力により十二月十五日現在で農協拠分五一四二俵に達し昨年同期に比して約三倍の成績を収めておりますが、二十日完遂目標日迄には是非完

納したいと思いますので精々御盡力下さいますやう御願い致します。

四、白菜出荷について

本年の白菜については、生産過剰による市価の低落によつて誠に不利な状況であります。が、最近相々値を持ち直しましたので、霜害等による損傷を防ぎ本月中に出荷せられるやう御勤め致します。

五、第七回茨城みのり定期貯金募集

毎年度御引立を蒙つて居りますみのり定期貯金も回を重ねること七回に及びました。募集の都度皆様の御熱心な御後援、御協力により益々営農資金の確保が出来農家の経営が健全に行はれますことは誠によろこばしい事です。今聞県下農場として十億円を募集することとなり、本組合としても之に協力して行きたいと存じますので多少にか、わらず御協力下さる様切にお願い致します。

割増金については

みのり賞	二十万円	特賞	二万円
一等	三千円	二等	五百円
三等	二百円	四等	一百円

一口の金額 金一千円 期限 一ヶ年

取り扱期間、自昭和二十七年十一月十日 至同二十

八年一月十五日

本村目標額 八百万円

青年学級開講さる

ある十六日青年学級第二年目が発足致しました。受講生徒一三〇名の盛況である。職業的に結びつけて、年次の發展性を持つた教育課程も、教育委員会よりの

學級規則を発表になり、昨年より形式内容共に充実致しました。講師は小中学校教員が主任講師となり、學習の内容の發展に従つて村内の学識経験者にお願いし、

部落座談会を終りて

村長

十二月七日から十五日まで九日間、毎晩一部落毎に行いました。座談会も各位の御協力によつて遅滞なく終了いたしました事を心から御礼申上げます。前村長から引継がれました中学校問題も、種々の行違いから複雑な事情が重なりまして中々はかどりませんでした。がこの度の座談によつて再出発の幕が開かれました事を喜ばしく存じます。直接お聞きしました皆様の御意見や御協力のお言葉を過く信じまして十二月十八日急施村議会を開き御諒解を得た原案に基き組替えを行つた中学校建設予算を満場一致で可決して頂きました。これで愈々実行への第一歩を踏み出しました訳です。

今後の御協力を是非共御頼申上げます。

更に特別に懸念ある講師をお迎えする考えです。學習は講師の講義式を避けて、各科共生徒の持つ課題を中心展開させる。興味関心の深いものから次第に高次なものへ發展させたい。学級の運営も自主的に生徒が運営して、生徒の教養の近代化を意図しております。昨年度は季節制でありましたが、本年度は年間を通して開講日にお互に持ちよりてよりよい結論を導き出すよう、年間常に青年学級の学徒とあるとの誇りと情熱を持って、研鑽してゆく態度を持たせたい。村民各位の御後援をお願い致します。



未亡人の集い

白菊会 生る

今回私ども未亡人の団体である白菊会の結成式に際し、村長さん始め村内各方面の、わかつ婦人会員

人会皆様の一方ならぬ御協力を頂き、かつ夜中、悪路

結成式余興の記

有志の音頭舞踊は、素朴清楚の風情は一段と演進の美と添え、しみじみと心を樂しませてくれるものがあり、有難う存じました。これから私も一生愚命にやりますから何卒よろしくお願ひ申上けます。茲に結成の御挨拶がたがた何から何まで厚く御礼申上げる次第であります。

役員名簿

会長 中村千枝

副会長 大久保キクノ 久保田喜久乃

幹事 飯泉つる 中村千枝 松本富子 石渡こう

佐岡とく 久保田せい 久保田喜久乃 飯島和子

大久保ギリ 飯島敏子 増山さと 根本ユキ 酒井じん

白菊の花咲く野辺に遊しなき

ねかるのみの道光りへの道

上原 五名 中根 十名 土居屋八名 松塚五名
大子名 横町五名 金田六名 古春六名
吉瀬九名 会員总数 六十名

部落別会員数

上原 五名 中根 十名 土居屋八名 松塚五名
大子名 横町五名 金田六名 古春六名
吉瀬九名 会員总数 六十名

結成式余興の記

十一月二十五日夜七時から、公民館二階大広間にて結成式を挙げ、佐岡とくさんが司会者となつて、中村千枝さんを議長に選出し、まず会名の審議に入り、ひとり会、さざなみ会など出たが結局、白菊会と決まり会則は原案通り決定し、役員は別記の通り選出された。次いで祝辞に移り、岡田議長、久松民生委員長、酒井婦人会長から懇切なる激励と、大塚民生課長の講演があつて式を終了した。余興は大ホールで、映画の後に婦人会有志によつて、音頭や舞踊があり盛会であつた。当日日本来栖喜一郎 酒井寛嗣氏が映画技師となり又渡辺よし江さんが唄の伴奏をしてくれ、婦人会の役員多數は接待その他に応援された。

村民の声

宗旨頭について

平島照雄

近来本村婦人の間に宗旨頭の踊りが普及して来たことは誠に喜ばしい次第であり、出来得れば全村民が一通りは覚えて、それとの機会に気軽に踊れる様にありたいものと思う。

しかし宗旨頭は多く健全娛樂であつて、その健全性をむしばむ一切の行為、方法 考え方は断乎として排しなければならないと私は考える。

宗旨頭を踊るからには、踊るにふさわしい心構えを以てその方法、言行を律すべきであつて踊りの指導と共に大切なのは精神的指導である事を痛感する。

約二十年前本誌の編集長大久保氏は、青年会時代に郷土芸術（盆踊り等）純化運動を提唱し、会員と共に野卑低級な踊りを純化する為に努力した。當時若生した健金娛樂希望の花は咲いて今宗旨頭が生れ出たに拘らず、将来再びこれの純化運動を起さなければならぬ様な事態を招来してよいであらうか。これが健全な実を結ぶか否かは美に今後の重大な課題である。

土地改良だより



-18-

本県が五ヶ年計画を以て施工する霞浦湖北土地改良事業は土浦市外十五ヶ町村の足並み揃つたので愈々明年から五億六千万円の予算で着工する事となつた。県営事業としては全國第二位の大工事で水路工事費には

四割 機械設備には五割の補助をうけその他は関係の一市十五ヶ町村を負担することになつた。この用排水工事が完成すれば、水道一万四千六百十四石四斗 陸

橋七千九百八十二石三斗八升、二毛作による大麥千九

百八十六石二斗七升 小麥千五百十五石六斗五升

其の他菜種、大豆等の雜穀類を合せると莫大な増産となる勘定であつてこの事業に關係ある農家は五千六百

五十二戸まさに農村的一大福音と言ひ得るであらう。

湖北土地改良事務所は本工事の設計と青写真の作製に大意となつてゐるが、用水工事としては先ず上高津八坂神社の下（小野川用水の上）に口徑八〇〇ミリハ百馬力の揚水機四台を据付け（秒間に五トン（約二八石）の揚水をなし下廣岡までヒーム管で運び更に延長

元米宗旨頭は見て樂しむといふより、踊りの上手、下手や容姿服装の如何等にかゝらず清潔な氣持で老若男女の別なく、誰もが踊つて樂しむ性質のものであると私は解してゐる。この見解に立つて、自ら超えてはならない限界が判明して來るるのである。見て樂しむのが本来であるならば、踊りの巧拙や容姿服装の良否等はさほど問題にはならなくなり、若若男女誰れが踊るるのであるならば、子供が踊つて困る様な踊りは少しだも入れてはならないのであつて、時間も深夜に及び如きは裏に戒めねばならないわけも明白になつて來るのである。り子供は居ないから等とて限界を超えるのは、正しく健全娛樂への冒認であつて、その結果は必ず何れかの面に弊害を生ずには居ないであらう。人或は言うかも知れない「そんなに難しいならやれないではないか」と、しかし私は思ふ。「守るべき限界を守つこそ始めて誰にも氣兼ねせず、に自由に明るく樂しむことが出来るのではないか」と、私が一村民として敢て意見を發表したのは、愛する宗旨頭の純潔と健全な普及を思うの母心それのみである。村当局の御批判を云うと共に積極的な御指導を期待します。

報科

本村の位置 土器屋火の見櫓の中心（國土調査図根点）で北緯三十六度六分九秒四〇九東經一四〇度八分四五秒七五六高さ九米一三である。

貯金局長表彰を受けて

古米青年会の

貯金厂史を省る

古米支部長 諸井伸好



私の支部の貯金は、大正三年四月より大正天皇御即位記念事業として、當時の古米青年会長久松信一氏の提唱によつて始められ、昭和星霜三十九年の長き歳月を経過せられた。當時の經濟状態は、現在と比較して貨幣価値が高く、五〇円と言ふ金額は、大金の部に属する時代であつたので、毎月の貯金額を十銭以上とし、青年会員は満十五歳より満三十才迄が対象であつたので、青年会に十五ヶ年回籍を置き、其の間毎月の貯金額に多少の変化はあるが、基本金額は嚴守され退会時は据置貯金なので、退会する時は大底五〇円位の元利合計を拂戻しを受けて退会する。其の時期は各人一家の家計を司る時期であるので、大変役立てられた。

最初の貯蓄先は當時の栄村産業協同組合であつたの

で年末の利子計算は会員全部で行い、利子計算の素養と珠算の修習にもなり、貯蓄心の涵養と、珠算の常識的養成ともなり、一石二鳥のねらいがあつた。その後預け入れ先を総会の決議により郵便局に変え、郵便貯金として現在に至つた。當時の青年会員数は十三名の少數であつたが、十三名の参加者を得、其の後年次毎に入会者が増加し、会員は何人も貯金部の内規を守り貯金の義務を有することで貯金の行事は会の一部門とされた。創始以来貯金部に加盟したる者延ニニ五名の多さに達し、現在は普通貯金と旅行貯金の二部制とし、普通貯金は旅行計画の樹立と共に適当に拂戻しをする事になつてゐる。集金は毎月二回とし、一人當り金十円以上となし一日十五日に集金する。一回の集金額が最も多かつた時は、昭和二十六年七月十五日の二八五〇円であつた。現在個人的の最高貯金高は一〇〇五〇円、次は六三〇〇円、全体の貯金高は三五九五〇円の帳尻です。今回表彰を記念して一人當りの、基準額を一回二〇円以上に増額した。

三十九ヶ年の傳統を有する吾が貯金部も、戰時中は、漸次会員が減少し、青年会員五名と言ふさびしさであったが、終戦と共に漸次会員も増加し、傳説を誇る、貯金部の陣容も整い、貯蓄熱も高り、終戦日を記念し

て昭和二十一年八月十五日貯蓄の重要性を、再認識し此の事業の發展に邁進する事を決議し現在に至つた。



お芽出度う七五三

公民館子供部

(18)

団体表彰式に参列の光榮を免得した。因に本表彰は三段階に区分せられ、(一)郵政大臣賞、(二)貯金局長賞、(三)郵政局長賞となつて居り、當青年会は貯金局長賞に擬せられた。當日は宗郵便局長久松盛男氏に伴れ、会長の私と副会長豊島清栄氏の三人が参列した。

現在當青年会の貯金部が会員も少なく貯金高も僅かではあるが古い歴史と傳統とを有するので表彰の未席を汚す事を得ましたのは、先輩各位が遠大な計画を樹てられ、其れを経続し下された事に感謝致して居ります。青年による貯蓄団体の優秀なるものが岡東一円山梨を加へて、貧弱な吾が青年会が只一つであつた事は意外な感に打たれた。他の表彰団体は工場関係、学校婦人会、事務所関係等が多く、各種別の受賞者代表は各県併せて、二十二代表が参列し、郵政大臣の式辞其他関係者の祝辞があり午後四時を閉じた。

莫に御賀同下されまして多数の方の御参列を願います。

十二月廿一日今年度の七五三のお祝と公民館大ホールにて行います。該当の子供達は、男子廿七名

女子が四十一名合せて六十八名であります。今年は皆童服に黒木縫の靴下に運動靴であります。男子服は栄村農業協同組合に女子服は、栄村商工会にお願いして全部揃へて頂きました。一定した服装で可愛らしき未來の社会の重要な人物の卵が一堂に会し、人生最初の御祝を催す事は最も意義ある事と存じます。当日は午前九時三十分に一回公民館に集ります。式は午前十時開会式の祝典により神式の祝典が営まれます。館長の式辞、経過報告、米賀の祝辭、館長より祝子達に千歳飴の記念贈呈を成し、祝子の父兄代表の挨拶、祝子達の記念撮影を致します。祝子達の前途を祝する小中学校生徒のしきり干シヨンが展開され和氣藪々中に式を閉じます健全な生活改善の一端であります此の祝

電話室

村から家庭へ

公民館において朝日新聞社の昼夜二回に亘り映画の無料公開があつた。

- ◆十一月十一日、午後七時より公民館に農業委員、生産組合長会議を開催、本年度供米割当の基本方針を決定した。
- ◆十一月十六日 午後七時より公民館に農業委員会を開催、供米部率割当量を決定した。
- ◆十一月廿二日 午後七時より糸村未亡人会の発会式を公民館に挙行、会の名稱を「白菊会」と名づけ、会長には中村千枝先生が就任した。
- ◆十一月廿三日、新制中学校建築予算に關し役場に村議、教委の合同会議開催
- ◆十一月廿六日、廿七日 狂犬病予防注射を行う。
担当獣医師 沼尻三智彦氏外役場吏員二名
- ◆十一月廿七日 午後一時より公民館に教育委員会開催
- ◆十二月一日 午後七時より公民館に白菊会役員会開催
- ◆十二月二日、午後七時より役場に村議協議会開催

- ◆十二月六日 午後七時より公民館において中学校新築の件に付き村議、教育、常設委、P.T.A.会長等の合同会議開催、翌七日より毎夜各部落に村長、教委、村議等出張し吉瀬より順次座談会開催の計画を定め計画通り実行された。日程は、七日吉瀬、八日古木、九日金田、十日横町、十一日大、十二日松塚、十三日土器屋、十四日中根、十五日上境であった。
- ◆十二月八日 午後一時より役場に民生委員会開催
- ◆十二月九日、午前九時より公民館に於て計量器定期検査施行
- ◆十二月十四日 午後一時より公民館において白菊会第一回総会開催
- ◆十二月十五日 大字土器屋本日供米完了、これが本日大字大上坪供米完了、本村の一一番乗りをやつた。
- ◆十二月十九日、午前九時より公民館に於て白菊会第二回総会開催
- ◆十二月二十日 大字土器屋本日供米完了、これが本村の二番乗り、次ぎは果していづこ？

未村した観察団

編輯室便り

◆十一月十六日多賀郡多賀町より農業改良普及員岡見迪雄氏引率の下に農事研究会員四六名、白菜栽培実況及び出荷状況主催 ◆十一月二十七日結城郡下谷町村公民館指導者三十六名教育厅、結城出張所主事横島廣一氏引率の下に、村政及び公民館事業運営等視察 ◆十一月二十一日千葉県香取郡古城村婦人会員三百名新生活の実態視察、◆十一月二十八日、北海道北見郡常呂郡佐呂間村より村議会議員西田要造氏、中学校教諭長屋美夫氏外、青年四名、村政一般視察、◆十二月三日、県農林部農協課の農協学院生徒百三十名渡辺主事に引率せられ農場の実態、公民館運営方針等視察、◆十二月五日水戸市立綾瀬小学校長松山裕二郎氏外P.T.A.会員約五十名教育状況其の他視察、◆十二月六日那珂郡磐村助役寺門好彦氏外十六名村政一般視察、東茨城郡川根村農事研究会員二十名、白菜栽培実態及出荷状況視察、◆十二月九日、真壁郡兩引村婦人会員二十七名生活改善実況視察、◆十二月十三日真壁郡大里村P.T.A.会員六十名P.T.A.活動状況視察のため何れも来村。

さかえ

第三卷 第二十七号

昭和二十五年十一月三日 創刊
昭和二十七年十二月廿日 発行

編輯人

糸村公民館公事委員会

发行人

茨城県新治郡糸村横町二六三一
糸村公民館
電話(糸)三二番
(電話(土浦)四八九番)